

Ficha de seguimiento: Grupo de trabajo sobre sostenibilidad

Este documento pretende ser reflejo del trabajo realizado por el Grupo de Sostenibilidad. Las reuniones mantenidas y las actas de las mismas se adjuntan a continuación, por orden de desarrollo:

Fecha	Participantes
4/06/2018	Diego Amores(Entomo), Miguel Cademar (FEPROMODEL), Mónica Rius (Cenavisa), IRTA, Albert Comas (Morenot)
9/11/2018	Miguel Carles (Fepromodel), Diego Amores (Entomo), Albert Comas (Morenot), Monica Rius (Cenavisa), Marta (Farma Faes), Margarita (IRTA), Yolanda y Raquel (clúster manager).
14/02/2019	Miguel Carles (Fepromodel), Diego Amores (Entomo), Albert Comas (Morenot), Monica Rius (Cenavisa), Margarita Fernández (IRTA), Yolanda Molares y Ángela Debenedetti (Clúster Manager).

Nombre del Grupo	Sostenibilidad	
Miembros	Entomo, FEPROMODEL, Cenavisa, IRTA, Morenot, Tecnovit (Farm Faes)	
Coordinador del grupo		
Objetivo General del grupo	Definir la estrategia de sostenibilidad de Acuiplus y sus acciones asociadas	
Objetivos específicos/ metas	Descripción objetivo	Fecha esperada de consecución
Organización de jornadas de conferencias sobre sostenibilidad y acuicultura	Preparar un proyecto para solicitar financiación de la FB para la organización de actividades de difusión sobre sostenibilidad dirigidas al sector productivo y a otros stakeholders del sector.	20/06/2018

Reuniones	
Fecha	Conclusiones/ decisiones
4/06/2018	<p>Objetivos:</p> <p>Se inicia la reunión intentando acotar los objetivos del grupo. Se pone de manifiesto que el concepto de sostenibilidad en acuicultura es muy amplio que abarca muchos aspectos del sector y además es uno de los ejes de trabajo principales del clúster. Una de las funciones del grupo será ir definiendo la estrategia de sostenibilidad del clúster y las distintas iniciativas que se pueden llevar a cabo, pero se propone empezar con algunas actuaciones concretas.</p> <p>Se parte de la idea de que la cadena de valor, representada por Acuiplus, apuesta por la sostenibilidad y quiere hacerlo de la mano con el sector productivo. Así, uno de los aspectos identificados dentro de las funciones del clúster en el ámbito de sostenibilidad es el apoyo al sector productor en la búsqueda de soluciones e innovación para encontrar alternativas más sostenibles a las prácticas actuales.</p> <p>Acciones:</p> <p>Se propone empezar con medidas concretas de asesoramiento a través de la organización de jornadas con expertos. Se mencionan ejemplos concretos como los tratamientos antiparasitarios o alternativas al uso del óxido de cobre.</p> <p>Se propone también como opción que la sostenibilidad sea el tema del workshop que se va a organizar durante la feria AQUA. En este sentido se prevé entrar en contacto con EATIP para ver la posibilidad de colaborar y saber que tienen pensado ellos para esta feria.</p> <p>Financiación:</p> <p>Se prevé que este tipo de acción podría encajar bien en la convocatoria Pleamar en de la Fundación Biodiversidad. Se propone la creación de un ciclo de conferencias con diversos temas vinculados a la sostenibilidad en el sector (nutrición, salud, emprendimiento...)</p> <p>La convocatoria prevé diversos ejes. La propuesta sobre sostenibilidad encaja muy bien en las prioridades del eje de Sensibilización (eje 6) con proyectos por un valor de hasta 100.000 euros a implementar en 12 meses. Se propondrá desde el clúster manager una concept note para presentar a la junta directiva del día 8 de junio y avanzar con la propuesta. Ver página 12 de la convocatoria en el siguiente link: http://fundacion-biodiversidad.es/sites/default/files/multimedia/archivos/convoc_pleamar_2018.pdf</p> <p>Desde el grupo se está de acuerdo en solicitar financiación para esta iniciativa pero</p>

	<p>se decide que en caso de no contar con ella esta actuación sigue siendo prioritaria y se seguirá adelante con fondos propios u otras opciones de financiación que puedan surgir.</p> <p>Yolanda informa que Apromar va a presentar una propuesta sobre economía circular con Acuiplus como socio en la línea de Redes.</p> <p>Otras cuestiones</p> <p>Se señala también la relación clave entre sostenibilidad y comunicación, especialmente en lo referente a la imagen del sector.</p> <p>Finalmente se propone la iniciativa de organizar a nivel interno una jornada de trabajo de los grupos de trabajo con el objetivo de profundizar en el trabajo de cada grupo pero sobre todo para fomentar la colaboración entre los grupos de trabajo y que puedan salir acciones y proyectos comunes. Se acuerda que se definirá una fecha a partir de septiembre para dar tiempo que los grupos avancen en su trabajo.</p>
Reunión	
Participantes	Miguel Carles (Fepromodel), Diego Amores (Entomo), Albert Comas (Morenot), Monica Rius (Cenavisa), Marta (Farma Faes), Margarita (IRTA), Yolanda y Raquel (clúster manager).
Fecha	Conclusiones/ decisiones
9/11/2018	<p>Se realiza una revisión de todas las acciones llevadas a cabo en los últimos meses en el marco de los objetivos del grupo de trabajo, entre ellos:</p> <ul style="list-style-type: none"> - el proyecto AQUAHUB, en colaboración ACUIPLUS con APROMAR-REMA, que fue aprobado recientemente en el marco de la convocatoria Pleamar, de la Fundación Biodiversidad. -La realización de jornadas de formación, como la jornada <i>“Trazabilidad con tecnología Blockchain en el sector de la Acuicultura”</i>, en colaboración con Bureau Veritas, y la jornada prevista para el 17 de enero sobre <i>“Bienestar Animal”</i>. -La presencia de Acuiplus con una mesa Networking en INNOVAZUL, en Cádiz, el próximo 29 y 30 de noviembre, para la que se propone diseñar un Póster sobre innovación y crecimiento azul en la acuicultura. - Acuiplus ha participado en la plataforma de formación transfronteriza Perú-Colombia (a través del clúster manager, en Perú) con la misión de transferir su experiencia en el diseño y desarrollo del Cluster como estrategia de promoción y dinamización de la cadena de valor del sector acuícola. <p>Adicionalmente a los aspectos anteriores:</p> <ul style="list-style-type: none"> - A través de la EaTip, de la que Acuiplus es Mirror Platform, se está colaborando en la identificación de potenciales proyectos relacionado con el ámbito de la bio-economía, economía azul y carreras azules. - El próximo 26 de noviembre, Día de la acuicultura, la Xraq en colaboración

	<p>con el IRTA y otras instituciones, están organizando una jornada en la que ACUIPLUS participará con la coordinación de una mesa redonda en la que entidades del sector privado presenten su experiencia en colaboración con entidades de investigación.</p> <ul style="list-style-type: none"> - El mismo día del Día de la Acuicultura ACUIPLUS – Cluster Manager y Fepromodel, ofrecerán una charla informativa para alumnos del <i>Máster de Acuicultura</i> de la Universidad de Barcelona. - Se hace partícipe al Grupo de Trabajo de Sostenibilidad de la idea de crear un monográfico temático, como iniciativa del Grupo de Comunicación. Este monográfico tendría contenidos generados desde el clúster y los socios que quisieran colaborar. En la reunión se proponen contenidos, alcance y extensión que tendrán los monográficos, así como la temática sobre la cual tratará el primero, que será la <i>Acuicultura Sostenible</i>; con fecha prevista de lanzamiento a mediados de enero de 2019. El Cluster Manager informará al Grupo de Comunicación. Diego Amores de Entomo se ofrece a coordinar el equipo de redacción y participación de este primer monográfico. <p>Notas/acciones: Pendiente reunión con la Secretaria de Pesca en Enero (Blockchain) Pendiente reunión con Marruecos y Perú (voluntariado corporativo)</p>
Participantes	Miguel Carles (Fepromodel), Diego Amores (Entomo), Albert Comas (Morenot), Monica Rius (Cenavisa), Margarita Fernández (IRTA), Yolanda Molares y Ángela Debenedetti (Clúster Manager).
Fecha	Conclusiones/ decisiones
15/02/2019	<p>La reunión se centra en el planteamiento de diferentes acciones acordes a los objetivos del grupo de sostenibilidad, y que a continuación se presentan:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Jornada Economía Circular - Congreso Nacional de Acuicultura ACUIPLUS impartirá una jornada en el marco del Congreso Nacional de Acuicultura de la SEA (Murcia, 7-10 mayo) sobre Economía Circular. Se está trabajando en un borrador de la jornada que se les enviará la semana próxima para su valoración. En general, se plantea que la jornada deberá contener una primera parte centrada en las tendencias de la Economía Circular aplicada a la Acuicultura, y una segunda parte más centrada en proyectos concretos, así como en la identificación de programas de financiación que están promoviendo este tipo de iniciativas (Ej. LIFE – Horizon H2020). <p>Además, se comenta la posibilidad de presentar proyectos a las siguientes convocatorias de ayudas:</p> <ul style="list-style-type: none"> - BlueBio Cofund (European Comission) BlueBio persigue proyectos a través de los que lograr una bioeconomía azul sostenible y competitiva en Europa. Para eso, se ha abierto una convocatoria de ayudas para generar conocimiento para las cadenas de valor y mejorar la

transferencia de conocimientos de base biológica.

Una de las líneas que incluye esta convocatoria es la aplicación de la biotecnología y el uso de las tecnologías de la comunicación, en la cual creemos que podría encajar ACUIPLUS, proponiendo el diseño y puesta en marcha de un estudio para la implementación de tecnología *blockchain* a lo largo de la cadena de valor de la acuicultura. Se propone presentar este proyecto conjuntamente con Bureau Veritas, con quien se contaría para enfocar bien los objetivos.

Ante el acuerdo del grupo, se acuerda preparar un borrador de *concept note*. De acuerdo a convocatoria, la fecha límite para el envío de este concept note es el 17 de marzo.

- Redes de investigación.

Se ha abierto una convocatoria del Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades dirigida a la dinamización de redes de investigación. Desde el IRTA están ya trabajando en la creación de una red enfocada en Salud Animal, si bien han planteado la posibilidad de que otras entidades (centros de investigación, empresas, etc.) se unan como miembros de esa red. El plazo de presentación se cierra a principios de marzo.

- Pleamar 2019 (Fundación Biodiversidad)

Recientemente se ha abierto la convocatoria Pleamar de la Fundación Biodiversidad, programa que pretende reforzar la sostenibilidad del sector pesquero y acuícola español, impulsando la colaboración entre organizaciones e instituciones públicas y privadas que comparten el objetivo de preservar los ecosistemas marinos y las actividades sostenibles que en ellos se desarrollan. Dentro de esta convocatoria, se plantea la posibilidad de presentar un proyecto de acuerdo a la línea 2.2. Asesoramiento, la cual cubre la contratación de una asistencia externa profesional sobre temáticas relacionadas con la sostenibilidad medioambiental del sector acuícola. Se propone centrar esta asistencia en un estudio en profundidad en economía circular a lo largo de la cadena de valor. Se acuerda examinar bien la convocatoria y enviarles en los próximos días un planteamiento del proyecto. La fecha límite de presentación es el 11 de abril.

En cuanto a otras acciones relacionadas con la sostenibilidad, se propone realizar un estudio de **alineación de los objetivos/acciones del Clúster con los Objetivos de Desarrollo Sostenible**, ya sea a través de sus socios o desde las acciones/actividades realizadas desde el propio Clúster. En relación a esto, se propone que Clúster Manager elabore un primer borrador de esta alineación, que será enviado a los miembros del Grupo de Sostenibilidad para su valoración y contribución.

Se cierra la reunión planteando las **siguientes acciones**:

- Definir un borrador del programa de la jornada del Congreso Nacional de Acuicultura, enfocado en Economía Circular en Acuicultura
- Preparar un estudio sobre la alineación de Clúster Acuipplus con los ODS
- Convocatoria BlueBio Cofund: Preparar un concept note sobre la aplicación de la tecnología *blockchain* a lo largo de la cadena de valor de la acuicultura
- Programa Pleamar (FB): preparar un planteamiento de proyecto relacionado con Economía Circular a lo largo de la cadena de valor de la acuicultura

